

SE UNEN SOLDADOS A LA CAUSA INSURGENTE

MIGUEL BRAVO A MORELOS

XAMILTEPEC, FEBRERO 14 DE 1813²²

La victoria obtenida contra los rebeldes el día 9 y 10 del presente por las temibles armas de la nación continúa produciendo sus buenos efectos. El día 12 se me presentaron, desengañados ya por una triste experiencia, más de cien hombres con algunas armas, y el día 13 noventa de los de Huazolotitlan con treinta fusiles y varios machetes, todos mozos y valientes.

Hemos encontrado ahora después un cañón, un poco de pertrecho, mucho algodón, algún cacao y setenta tercios de tabaco. Se están recogiendo por la tesorería nacional otros renglones, y reconociendo los ranchos circunvecinos, de que daré aviso a vuestra excelencia oportunamente. Está para llegar la gente de Pinotepa, de San Pedro y aun la de Tututepec, según dice su comandante don Juan Armengol. Éste ha ofrecido presentar toda la gente que mandaba, y yo sacarlo de la prisión en que lo tengo luego que lo verifique.

Por estos rumbos abunda el azufre y salitre, y don Miguel Rivero me avisa haberme remitido alguno en sus propias mulas; lo que sí se escasea mucho es el plomo. Con mi entrada a este pueblo y la reunión de sus vecinos, se han acobardado bastante los negros de Paris, pero más los gachupines pues, según informan, han remitido a Acapulco cuanto tenían.

²² *Correo Americano del Sur*, II, Oaxaca, marzo 4 de 1813.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años.

Cuartel subalterno en Xamiltepec, febrero 14 de 1813.

Excelentísimo señor, Miguel Bravo.

Excelentísimo señor capitán general, don José María Morelos.